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С чистого листа
В Нарьян-Маре завершается подготовка к под-

воду инженерной инфраструктуры в новый разви-
вающийся микрорайон застройки на улице Авиато-
ров. Проектированием инженерных сетей для но-
вых жилых домов и зданий, а именно системы теп-
лоснабжения, газоснабжения, электроснабжения, 
водопровода и канализации, занимаются квали-
фицированные специалисты компании «Архпром-
комплект».

«Проектирование инженерной инфраструктуры пла-
нируется закончить в 2011 году. В результате будут запро-
ектированы  котельная для всего микрорайона, водона-
сосная станция, канализационная система, блочный га-
зорегуляторный пункт и инженерные сети, связывающие 
между собой данные технологические объекты. Всего в 
новом районе планируется обустроить 1040 квартир, а 
также появится школа и детский сад. Все это должны бу-
дут оценить будущие жители», - рассказывает началь-
ник проектно-сметного отдела «Архпромкомплек-
та» Станислав ДРЯХЛИЦЫН.

Компания  «Архпромкомплект» имеет более  чем 10- 
летний опыт по проектированию и монтажу инженерных 
сетей и коммуникаций.  Несмотря на конкуренцию, «Арх-
промкомплект» стабильно удерживает лидирующие по-
зиции на рынке теплоэнергетики и газификации Архан-
гельской области и  Ненецкого автономного округа.  Ком-
пания располагает современным программным обес-
печением, позволяющим еще на этапе проектирования 
предусмотреть все нюансы  функционирования обору-
дования и продемонстрировать клиенту будущий внеш-
ний вид объекта. Специалисты компании регулярно по-
вышают свою квалификацию, используют современные 
и проверенные методы  в достижении поставленных за-
дач, чем заслужили положительные отзывы от заказчи-
ков и доверие партнеров.   

Реклама
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TeleTRADE отмечен 
национальной премией 

в области бизнеса 
«Компания года».

«Мы очень гордимся, что 
победили в номинации 

«Репутация и доверие», 
ведь это те «киты», на 

которых должна держаться 
компания, работающая 

на финансовых рынках», 
- отметил генеральный 

директор ГК TeleTRADE 
Игорь МАКАРОВ.

TeleTRADE - Компания года
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Эхо недели
Акценты

Форум: Отрасли строительства недостаёт инфраструктуры и культуры

Секрет успеха

TeleTRADE стал «Компанией года»  ■
по версии РБК

В Москве состоялась церемония награждения 
лауреатов национальной премии в области биз-
неса «Компания года». TeleTRADE праздновал за-
служенную победу в номинации «Репутация и до-
верие».

«Компания года» — одна из самых значимых на-
град в области бизнеса. Премия учреждена груп-
пой компаний РБК с целью привлечь внимание об-
щественности и мирового делового сообщества к 
деятельности организаций, работающих на отече-
ственном рынке и содействующих укреплению рос-
сийской экономики. Лауреатов определяет эксперт-
ный совет, состоящий из влиятельных представите-
лей бизнеса, органов государственной власти и об-
щественных деятелей. 

Компания TeleTRADE завоевала этот престижный 
трофей второй год подряд. «Этот успех мы хотели бы 
посвятить всем нашим клиентам — тем, кто пользует-
ся услугами TeleTRADE. Обещаем приложить все силы, 
чтобы и в дальнейшем оставаться одной из самых на-
дежных и стабильных компаний, предоставляющих 
услуги на рынке FOREX», - отметил после церемонии 
генеральный директор ГК TeleTRADE Игорь МА-
КАРОВ. 

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru

Лекарства с кодеином  ■
– только по рецепту

В Архангельской области кодеиносодержащие ле-
карственные препараты из аптек теперь будут отпус-
каться только по рецепту — такое решение принято на 
уровне правительства региона. 

По данным наркополицейских, за последние четыре 
года количество изъятий сильнодействующего наркотика 
дезоморфина в Архангельской области выросло более чем 
в шесть раз, резко увеличилось число больных с этим ви-
дом наркотической зависимости. Основным компонентом 
при изготовлении дезоморфина является кодеин, который 
синтезируется из содержащих его лекарств с использова-
нием средств бытовой химии.

На федеральном уровне рецептурный порядок отпуска 
кодеиносодержащих препаратов вводится только с 1 июня 
2012 года. Архангельская область опередила это решение 
на семь месяцев. 

Севмаш будет строить ледоколы ■
Оборонная судоверфь Севмаш в Северодвинске 

будет строить большие дизель-электрические ледо-
колы. Об этом сообщили в администрации завода со 
ссылкой на президента Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) Романа ТРОЦЕНКО.

По его словам, на декабрь намечено подписание кон-
тракта предприятия с Минтрансом РФ. Пока речь идет о го-
ловном ледоколе, но возможно, что это будет линия судов в 
четыре единицы. Строительство ледоколов должно будет 
заполнить для Севмаша нишу надводного судостроения, 
которая образуется после завершения в 2012 году модер-
низации авианосца ВМС Индии «Викрамадитья» (бывший 
российский авианесущий крейсер «Адмирал Горшков»).

Глава госкорпорации также отметил, что в середине сле-
дующего года будет принято решение о строительстве се-
рии атомных ледоколов, и у Севмаша есть все основания 
стать участником и этого проекта. 

«АрхоблЭнерго» опять  ■
не заплатит?

Прокуратура Архангельской области провела про-
верку ОАО «АрхоблЭнерго»:  установлено, что у пред-
приятия отсутствуют достаточные финансовые сред-
ства, а также источники их получения. По оценке ве-
домства, акционерное общество не сможет  выплатить 
работникам заработную плату за ноябрь 2011 года в 
сроки, установленные Трудовым кодексом РФ. 

Руководитель предприятия предупрежден о недопусти-
мости нарушений требований трудового законодательства, 
а также о том, что в случае непринятия мер по своевремен-
ной выплате заработной платы он будет привлечен к адми-
нистративной или уголовной ответственности, сообщает 
пресс-служба прокуратуры Архангельской области.

Напомним, что экс-директор няндомского филиала «Арх-
облЭнерго» Александр ШМЕЛЕВ объявлен в федеральный 
розыск как скрывающийся от следствия по делу об аварии 
на котельной, едва не разморозившей город. Сам гендирек-
тор предприятия Михаил ШЕВЦОВ, по слухам, уволился по-
сле того, как его менеджмент признали провальным. 

«Балтийский инвестиционный банк» согласовал за-
мену залога в виде недвижимого имущества по кредит-
ным обязательствам МУП «Водоканал»: вместо здания 
«Детского мира», которое решено включить в перечень 
объектов для малого и среднего бизнеса, в договоре 
будет фигурировать здание кинотеатра «Русь». 

Выборы в Архангельскую 
городскую Думу теперь будут 
проходить по мажоритарно-
пропорциональной системе: 15 
депутатов представительного 
органа будут избираться обыч-
ным голосованием по округам 
и 15 — по партийным спискам. 
Таким образом, количество из-
бирательных округов в городе 
сократится с 30 до 15. 

БИЗНЕС-КЛА

СПРОС 
БЕЗ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Заместитель министра 

строительства Архангель-
ской области Александр 
ШЕСТАКОВ начал с расска-
за о позитивных изменениях: 
в 2011 году, по словам чинов-
ника, было сделано немало. 
Увеличились темпы строи-
тельства жилья, введено в 
эксплуатацию наибольшее 
за последние пять лет коли-
чество объектов социальной 
инфраструктуры. Процесс 
стагнации завершился, и от-

расль переходит к устойчиво-
му развитию. Однако выводы 
доклада оптимистичными не 
назовешь: уровень развития 
отрасли по-прежнему далек 
от необходимых населению и 
бизнесу результатов.

Так, например, проблема 
переселения людей из вет-
хого и аварийного жилищно-
го фонда решается медлен-
но, и если бы не деньги фе-
дерального Фонда содейст-
вию реформирования ЖКХ, 
как неоднократно звучало на 
форуме, доля нуждающихся 
в переселении только бы уве-
личивалась. По расчетам ми-
нистерства, на то, чтобы ре-
шить эту проблему, области 

требуется 72 млрд рублей, 
причем при нереальном ус-
ловии: дома не должны вет-
шать. Сегодня в очереди на 
переселение стоят 10 тысяч 
архангельских семей. Вме-
сте с тем, как отметил Шес-
таков, в области работает 
достаточное количество ор-
ганизаций, способных вы-
полнять весь спектр строи-
тельных работ. В чем причи-
ны такой «нестыковки»?

Строители выделяют не-
сколько проблем, мешающих 
развернуть в регионе бурную 
деятельность. Пожалуй, глав-
ная из них - сложности с под-
ключением объектов строи-
тельства к энергоресурсам 
и водопроводным коммуни-
кациям. 

«Инвесторы сталкивают-
ся в первую очередь именно с 
этим препятствием. Ситуация 
критическая с той позиции, 
что объем ветхого аварий-
ного жилья растет, а темпы 
нового строительства - нет. 
В 2012-2013 годах мы рассчи-
тываем на получение средств 
на расселение и снос аварий-
ных домов из федерального 
бюджета. Более того, есть ос-
нования полагать, что объе-
мы финансирования будут 
увеличены в разы. Следова-
тельно, параллельно должны 
решаться и проблемы в энер-
гетике. Энергетикам необхо-
димо наращивать мощности 
и развивать производствен-
ную базу», - считает главный 
архитектор области Дмит-
рий ЯСКОРСКИЙ. 

Никуда не исчезла и тра-
диционная волокита с пре-
доставлением земельных 
участков под строительство. 
Несмотря на то, что разгово-
ры о борьбе с администра-

тивными барьерами успели 
набить оскомину, получение 
всех согласований на пути к 
приобретению земельного 
участка до сих пор занимает 
огромное количество време-
ни и является одним из клю-
чевых факторов, сдерживаю-
щих темпы строительства. 

СЫРЬЕВОЙ ТУПИК
При огромном спросе на 

новые квадратные метры в 
регионе существует также 
масса проблем с производ-
ством стройматериалов. По 
словам Александра Шеста-
кова, уровень загрузки пред-
приятий в данной сфере со-
ставляет от  30% до 70%. 
«Потенциал области по запа-
сам сырья для производства 
стройматериалов высок, но 
по эффективности использо-
вания этих ресурсов в СЗФО 
мы занимаем очень скром-
ное место. В регионе практи-
чески отсутствуют предпри-
ятия по производству мате-
риалов на основе гипса, ке-
рамики. Потребность отрас-
ли в керамическом кирпиче, 
теплоизоляционных мате-
риалах покрывается за счет 
ввоза этой продукции из дру-
гих регионов», - отметил зам-
министра. 

Стоит обратить внима-
ние, что некоторые произво-
дители стройматериалов ра-
ботают на  соседние регио-
ны, тогда как архангельским 
строителям нередко прихо-
дится прибегать к использо-
ванию привозных материа-
лов. К примеру, Савинский 
цементный завод, который 
имеет загрузку до 70% и пла-
нирует к концу года произве-
сти 700 тысяч тонн цемента, 
поставляет продукцию в со-

Индустрия барьеров
Архангельская 
область крайне 
заинтересована 
в строительстве 
как жилья, так и 
социально значимых 
объектов – школ, 
больниц и детсадов. 
Однако 
при колоссальном 
спросе объемы 
ввода новых зданий 
оставляют желать 
лучшего. 
О том, почему 
так происходит, 
представители 
отрасли говорили 
на VII региональном 
форуме 
«Стройиндустрия-2011», 
который прошел 
в Архангельске 
1-2 декабря. 

Владимир ГУРОВ, 
заместитель директора 
Соломбальского ЦБК 
по строительству, заслуженный 
строитель России:

 - Главная проблема строитель-
ной отрасли – кадры. Сегодня у нас, 
по большому счету, нет ни строите-
лей, ни проектировщиков. Нет и той 
системы обеспечения качества ве-
дения строительства, системы кон-
троля, что была в советские годы. 
Для примера: при проведении ре-
монтных работ объекты далеко не 
всегда обносятся заборами. А если 
требуется, скажем, разрыть газон, 
то в большинстве случаев обратно 
его никто в порядок не приведет. 
Меня это возмущает и как строи-
теля, и как горожанина. 

Нам нужно фактически заново 
создавать строительный комплекс, 
который позволит действительно и 
поднять темпы строительства, и на-
вести порядок с культурой ведения 
бизнеса в отрасли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полина СЕРОВА

журналист

БК
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Бизнес и власть
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с начала года выручили 
муниципальные предпри-
ятия торговли и бытового 
обслуживания Архангельска 
(+10% к прошлому году)
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Дискуссия: Может ли закон стать стимулом для внедрения инноваций?

Эту идею на заседании 
правительства 29 ноября оз-
вучил и.о. министра про-
мышленности, транспор-
та и связи Василий БОЙ-
КО. Его доклад, посвящен-
ный итогам работы подве-
домственных министерству 
отраслей, губернатор Илья 
МИХАЛЬЧУК оценил крити-
чески. За сухой статистикой 
цифр остались не раскрыты 
объективные результаты ра-
боты министерства. 

На итоги девяти месяцев 
2011 года отрицательно ска-
зался срыв гособоронзака-
за - индекс производст-
ва транспортных средств и 
оборудования в Архангель-
ской области составил все-
го 59%. Однако к концу года, 
по оценке министерства, он 
вырастет до 120-140%. 

Госконтракт между Мин-
обороны и Объединенной 
судостроительной корпора-
цией на 2011 год был подпи-

сан лишь 9 ноября в Севе-
родвинске при участии пре-
мьера Владимира ПУТИ-
НА. Тогда же он пояснил 
причины, по которым воз-
никли разногласия: «Мини-
стерство обороны заклады-
вает в контракты рентабель-
ность 20% – этого вполне 
достаточно. Однако заказ-
чик согласен обозначить 
рентабельность и больше – 
30%, даже, возможно, 35%, 
но только в том случае, если 
будет понятно, что эти сред-
ства пойдут на модерниза-
цию предприятий».

На это обратил внима-
ние и Василий Бойко: по 
его словам, сдерживаю-
щим фактором в развитии 
предприятий судостроения 
и машиностроения являет-
ся высокая себестоимость 
производимой продукции. В 
этом и заключается основ-
ная проблема при согла-
совании цен и заключении 
контрактов. «Для повыше-
ния конкурентоспособно-
сти необходимо развитие 
более тесных коопераци-

онных связей. А также при-
менение современных ин-
новационных технологий и 
материалов, которые помо-
гут состязаться не только в 
цене, но и в качестве произ-
водимой продукции», - ска-
зал представитель мини-
стерства.  

Весной этого года в Ар-
хангельской области соз-
дан Центр межзаводской 
кооперации для более тес-
ного взаимодействия меж-
ду предприятиями. В част-
ности, при посредничест-
ве центра сформировались 
производственные связи 
между компаниями регио-
на для строительства крыто-
го склада с рефрижератор-
ной секцией в районе порта 
Экономия. 

Решается вопрос о раз-
мещении на базе маши-
ностроительных предпри-
ятий производства желез-
нодорожных вагонов с при-
влечением зарубежных ин-
вестиций из Финляндии и 
Белоруссии. Центром ока-
зано содействие по изго-
товлению на ОАО «Север-
ный рейд» опытной партии 
энергосберегающих свето-
диодных светильников. Изу-
чается возможность органи-
зации производства строи-
тельных металлоконструк-
ций, судовых пропульсив-
ных комплексов, а также 
перспектива применения в 
строительстве судов и при-

чальных сооружений компо-
зиционных материалов.

Что касается развития 
инновационной деятельно-
сти и применения нанотех-
нологий, то здесь все слож-
нее. «В Архангельской об-
ласти есть огромный потен-
циал для инновационной 
среды, прежде всего в сфе-
ре машиностроения и судо-
строения. Это определено 
образованием САФУ и уни-
кальными промышленными 
мощностями Архангельска и 
Северодвинска, способного 
производить высокотехноло-
гичную продукцию граждан-
ского назначения. Однако 
при наличии таких преиму-
ществ в рейтинге инноваци-
онной активности регионов 
Архангельская область нахо-
дится лишь на 60-м месте и 
характеризуется как терри-
тория с низкой инновацион-
ной активностью», - отметил 
Василий Бойко. 

По его словам, созда-
ние инновационной сре-
ды затруднено отсутствием 
регионального законода-
тельства и господдержки в 
данной сфере. Этот про-
бел и намерено восполнить 
министерство, приступив к 
разработке концепции за-
кона, а затем областной це-
левой программы развития 
инновационной деятельно-
сти на ближайшие пять лет. 
Никакой конкретики больше 
не прозвучало. В этом и не 

было необходимости, ведь 
спешить в министерстве не 
намерены — проект плани-
руется подготовить лишь к 
лету следующего года. 

Такой длительный срок 
губернатора не устроил. Он 
скептически отнесся к док-
ладу Василия Бойко, не най-
дя в нем ни капли аналити-
ки. «С какой целью мы рас-
сматриваем этот вопрос? Он 
важный, согласен, но реше-
ния — никакие! Мы говорим 
о голых процентах — это не 
наша заслуга, анализ отсут-
ствует, а ваши записки носят 
абсолютно формальный ха-
рактер. Способны мы влиять 
на отрасль, кооперацию, ин-
новации? Одна судьба Сев-
дормаша показывает, что 
не способны», - сказал гла-
ва региона.  

С этим не мог не согла-
ситься заместитель губерна-
тора Роман БАЛАШОВ, с со-
жалением заметивший, что в 
правительстве наблюдается 
системное падение качест-
ва аналитики рассматривае-
мых вопросов. Несмотря на 
это, губернатор воздержал-
ся от оргвыводов, предло-
жив обсудить инновацион-
ное развитие отраслей в де-
кабре. Но уже с аналитикой 
и  привлечением заинтере-
сованных сторон. Ответст-
венным назначен замести-
тель губернатора по инфра-
структурному развитию Ана-
толий КОЖИН. 

Николай ЗАЛЫВСКИЙ, 
декан факультета технологии 
и предпринимательства 
САФУ им. М.В. Ломоносова, 
заслуженный экономист РФ:

- В потенциале наших граж-
дан не сомневаюсь, сомневаюсь 

в способности государственных институтов создать 
климат для реализации их креативной энергии. Саму же 
энергию целесообразно воплотить в отраслевых про-
граммах перехода к инновационным технологиям про-
изводства. Вот именно на этом участке и могут смы-
каться реальные потребности бизнеса  и политическая 
воля, управленческая способность региональной вла-
сти поддерживать бизнес. 

Конкретизация параметров сотрудничества (пред-
мета, сроков и объема обращения к инновациям) при-
менительно к федеральным приоритетам модернизации 
региональной электроэнергетики, машиностроения, 
АПК, здравоохранения и ЖКХ продуктивна еще и пото-
му, что позволяет высветить технологии, требующие: 
незамедлительной замены; частичной модернизации; 
формирования нового сегмента инновационной эконо-
мики. Пока же складывается ощущение, что региональ-
ная власть смутно представляет модель культивирова-
ния интереса бизнес-структур к инициативам и новше-
ствам, а топ-менеджеры бизнеса – пути формирования 
творческой атмосферы для наемного персонала. 

Инновационные потребности реалистичны, они ста-
нут феноменом повседневной практики бизнеса, когда 
креативные работники будут хорошо мотивированы. 
Это наиболее депрессивно-застойная фаза в структуре 
инновационной политики, поэтому чиновникам и депу-
татам лучше работать над созданием социокультурных 
и экономических условий, и тогда бизнес будет сам об-
ращаться к разнообразным нововведениям. Иначе го-
воря, законодательная инициатива на уровне субъек-
та РФ, если она уж проявляется, должна приобретать 
четкую форму алгоритма решения проблемы техноло-
гической отсталости.  

У бизнеса свои законы саморазвития. Надо ли его 
заставлять инновационно обновляться, если он сам не 
дозревает до тривиальной мысли о том, что на рынке 
побеждают только с конкурентосильными технология-
ми? Может, ему не хватает морального примера со сто-
роны властных институтов? 

Кому оно нано?
В Правительстве Архангельской 
области появилась идея стимулировать 
инновационную деятельность 
промышленных предприятий региональным 
законом. Проектом займется  министерство 
промышленности, транспорта и связи. 
Однако сами чиновники, как, впрочем, и 
эксперты, считают эту идею неоднозначной.

Виталий БАСКО, 
вице-президент Ассоциации украинских предприятий 
целлюлозно-бумажной отрасли «УкрПапир», генеральный 
директор Публичного акционерного общества «Киевский 
картонно-бумажный комбинат»: 

Сергей ИВАНОВ, 
директор Консалтинговой компании «Мастерская Менеджмента»: 

- Когда я выйду на 
пенсию, наверное, напи-
шу книгу «Маразмы ме-
неджмента», в которой 

одна из глав будет начинаться со слов Русла-
на Хасбулатова (бывший председатель Вер-
ховного Совета РФ): «Нас обвиняют, что мы 
принимаем плохие законы, но зато мы их при-
нимаем много». 

Я все больше и больше перестаю понимать 
чиновников от власти. Что они имеют в виду 
под терминами «инновация» и «закон». Боль-
шие инновации возможны только тогда, когда 
сделаешь что-то не так, вопреки правилам, 
выйдя за рамки привычного поведения. Закон 
– это набор правил и норм.  И тогда получает-
ся закон о нарушении всех законов?

Инновации – это еще и существенное по-
вышение эффективности. Если говорить о  

системе государственного управления, то о 
какой эффективности может идти речь, если 
чиновники не отвечают за результат?!

Для того чтобы повышать результативность 
системы управления, надо начать ее измерять, 
а для этого губернаторам, мэрам, главам рай-
онов необходимо задать своим подчиненным  
вопрос: «Что ваш отдел, департамент, прави-
тельство сделало за прошедший год? Какого 
результата добился?» При этом четко понимать 
разницу между словами «делать» и «сделать». 

Кстати, когда я спрашиваю у людей биз-
неса: «В чем предназначение коммерческих 
организаций?», они справедливо отвечают: 
«В получения прибыли». Вопрос «В чем пред-
назначение государственных организаций?»  
обычно вызывает ступор – видимо, это неиз-
вестно как гражданам страны, так и самим чи-
новникам. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Что может предпринять региональная власть для развития инновационной деятельности в Архангельской области?

- Практически для 
всех моделей инноваци-

онного развития характерно медленное ос-
воение механизмов государственно-частно-
го партнерства в сфере инноваций, недоста-
точное развитие малого и среднего инноваци-
онного бизнеса, венчурной индустрии. Опыт 
компаний  целлюлозно-бумажной промыш-
ленности и России, и Украины говорит о том, 
что в качестве основных источников средств, 
используемых для финансирования инноваци-
онной деятельности, выступают или собствен-
ные средства предприятий, или финансовые 
ресурсы различных коммерческих структур.

Модернизация экономики любой страны 
возможна только через стимулирование инно-
вационной деятельности регионов. При этом 
налоговое стимулирование должно призна-

ваться одним из главных условий. Целесооб-
разно в законодательстве субъектов Феде-
рации определить основы региональной по-
литики в области инновационной деятельно-
сти, структуру органов координации и управ-
ления региональным научно-техническим ком-
плексом, формы поддержки инновационно-
го предпринимательства, в том числе малого 
(например, создать специальные гарантийные 
фонды). Необходимо разработать и использо-
вать на практике механизмы оценки влияния 
формируемой инновационной системы на ос-
новные показатели социально-экономическо-
го развития территорий. И, конечно, ускорить 
разработку нормативно-правовых основ соз-
дания и функционирования региональных кла-
стерных систем, регламентирующих развитие 
государственно-частного партнерства. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

седнюю Вологодскую область. 
Архангельская область в спи-
ске потребителей, по призна-
нию представителя завода, за-
нимает далеко не первое место. 
Причина такого положения дел – 
плачевное состояние дорог, что 
создает риски срыва сроков по-
ставки цемента заказчикам. 

НЕ ПО ПЛАНУ
В ближайшем будущем свою 

роль в сдерживании темпов 
строительства в регионе может 
сыграть еще одни фактор – от-
сутствие в муниципалитетах ге-
неральных планов. Дела по со-
ставлению и принятию докумен-
тов территориального планиро-
вания идут из рук вон плохо. По 
признанию Дмитрия Яскорско-
го, в решении этого вопроса Ар-
хангельская область занимает 
третье место с конца. 

Фактически, отсутствие 
такого документа может ли-
шить муниципальное образо-
вание возможности вести лю-
бое строительство. «Мы прини-
маем отчаянные усилия, чтобы 
данные документы появились 
в городах и районах. Но важно 
понимать, что застройка нуж-
на не везде и реальная потреб-
ность не всегда соответствует 
тому, что формально требуется 
обеспечить. Так, у нас более 200 
сельских поселений, а докумен-
тами территориального плани-
рования необходимо обзавес-
тись, навскидку, 2/3 из общего 
их числа», - пояснил главный ар-
хитектор области.

Отметим, что один из во-
просов, включенных в повест-
ку форума, был посвящен пер-
спективам отрасли. Однако чет-
ких прогнозов от представите-
лей регионального правитель-
ства на этот счет так и не про-
звучало. 
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Подробности

РЖД: Музей отечественных инноваций побывал в Архангельске

Выставка на колесах в 
пути третий месяц и прошла 
уже по территории 15 желез-
ных дорог России. Посети-
тели из Архангельска шутят: 
вот и до нас нанотехнологии 
добрались!

Поезд состоит из трех 
служебно-бытовых вагонов 
и 8 выставочных, каждый из 
которых посвящен какому-
либо проекту или компании.
Первый вагон напоминает 
машину времени. На входе 
по ошибке здороваешься с 
манекеном в форме началь-
ника поезда 1871 года. Под 
потолком – история разви-
тия отечественного желез-
нодорожного транспорта 
в фотографиях: вот пасса-
жирский паровоз 1908 года, 
знакомый нам по черно-бе-
лому кино. А на контрасте с 
ним макет самого быстрого 

поезда в России. Высоко-
скоростной «Сапсан» обте-
каемой формы своим вытя-
нутым «носом» напоминает 
ракету или самолет.

В следующем вагоне 
представлены макеты со-
временных подвижных со-
ставов ОАО «РЖД»: газотур-
бовоз, грузовой вагон для 
перевозки угля, пассажир-
ский электровоз, тепловоз. 
Запоминающийся экспонат 
- ЭП 20, пассажирский элек-
тровоз нового поколения 
может развивать скорость 
до 200 км/ч. Он пригодил-
ся бы для нашего региона, 
так как специально адапти-
рован для очень низких тем-
ператур. 

Дальше идет вагон с экс-
позицией макетов панорам 
- они позволяют понять, как 
устроены пути, станции, 
стрелочные переводы – 
«внутренности» показаны в 
разрезе. Уменьшенные ко-
пии железнодорожного тер-

минала аэропорта г. Адлер 
и железнодорожного ком-
плекса на космодроме Бай-
конур в точности повторяют 
реальные объекты в пропор-
ции 1х20.

Вагон «Нанотехноло-
гии. Госкорпорация «РОС-
НАНО» - атмосфера буду-
щего, демонстрация экс-
понатов продукции, выпус-
каемой с применением на-
нотехнологий. Здесь можно 
познакомиться с новейши-
ми разработками, к приме-
ру, нашумевшим электрон-
ным учебником.

«Когда Путин и Чубайс 
только впервые обсужда-
ли учебник будущего, мы 
уже давно его показыва-
ли, - улыбается начальник 
ПВЛК ОАО «РЖД» Сер-
гей СТАРОСТИН. – Сейчас 
идет много споров - не на-
вредит ли он школьникам? 
Я могу назвать достоинст-
ва: его экран гибок и про-
чен настолько, что его мож-

но свернуть в трубку, а внут-
ри монитора нет подсветки, 
поэтому он безвреден для 
зрения».

В ленте экспонатов так-
же наночернила, они уже 
давно используются в рек-
ламе для принтов с большой 
площадью и славятся тем, 
что ровно ложатся на лю-
бой тип поверхности, даже 
на воду. Рядом замена ар-
матуре – композитные ма-
териалы на основе базаль-
та и пластика, а по соседст-
ву – солнечная батарея, ли-
тейные аккумуляторы и теп-
лоизолирующие стекла. 

Из «нановагона» посети-
тели попадают на экспози-
цию светотехнического обо-
рудования.

«Некоторые из представ-
ленных экспонатов использу-
ются уже на территории Се-
вера, - рассказывает началь-
ник поезда, - но, конечно, не 
в том объеме, как в Москве 
или Санкт-Петербурге».

Так, были представле-
ны лампы, которые сейчас 
будут использованы для 
Олимпийских игр. «Опусти-
те глаза вниз, – предупреж-
дает экскурсовод, -  мощная 
вспышка».

 Подобные лампы при-
меняются для освещения 
футбольных стадионов, их 
свет рассеивается ровно, 
не искажая цвета. В этом 
секторе музея представ-
лена эволюция искусствен-
ных светил от ламп накали-
вания до светодиодных. На 
последнем принципе осно-
вано устройство нового све-
тофора – он светит на 20% 
ярче обычного. Некоторые 
примеры мощных ламп уже 
распространились по Рос-
сии, так освещаются стан-
ции  Коноша 2, Амур, Челя-
бинск и др.

Поезд из будущего
Станция Архангельск. Тормозит состав передвижного 
выставочно-лекционного комплекса ОАО «РЖД». С виду – поезд 
как поезд. А внутри - целый музей истории РЖД и отечественных 
инновационных достижений: диодный светофор, солнечные 
батареи, наночернила, симулятор стрелкового оружия... 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Депутатский портфель: Для снижения дефицита Архангельску придется экономить

Доходы городской казны 
в 2012 году, с учетом транс-
фертов, составят 6 млрд 
718 млн рублей, расходы — 
7 млрд 124 млн рублей. Раз-
ница выливается в 10%-ный 
дефицит, максимально до-
пустимый в рамках Бюджет-
ного кодекса РФ. 

Как пояснила директор 
департамента финансов 
и казначейского испол-
нения бюджета мэрии 
Архангельска Людмила 
КАРПОВА, на состоятель-
ность города повлияло пе-
рераспределение полно-
мочий по содержанию по-
лиции и здравоохранения. 
Вместе с расходами у му-
ниципалитета изъяли и ис-
точники дохода: в пользу 
региональной казны пере-
смотрены нормативы от-
числений от НДФЛ, нало-
гов на имущество и «упро-
щенку». Кроме того, в бюд-
жеты другого уровня пе-
рекочуют пошлины за ре-
гистрацию транспортных 
средств и штрафы за нару-
шение правил дорожного 
движения. 

Из-за этих нововведений 
Архангельск потерял около 
1 млрд рублей. Для соблю-
дения баланса примерно та-
кую же сумму предполага-
ется взять в коммерческом 
банке. Чтобы не залезать в 
более крупные долги, де-
партамент финансов пред-
лагает направлять на сниже-
ние дефицита практически 
все дополнительные доходы 
и сэкономленные средства, 
которые обычно разносятся 
по другим статьям.  

«На мой взгляд, заяв-
ляя такие параметры бюд-
жета, мэрия несколько пе-
рестраховывается. Дефи-
цит в 400 млн рублей — не 
такая большая сумма. Бо-
лее того, уверен, что в дей-
ствительности к концу 2012 
года она снизится до 200 
млн. Мне тоже очень жаль 
тех денег, которые мы поте-
ряли на НДФЛ, «упрощенке» 
и т.д. Однако нельзя не учи-
тывать другие обстоятель-
ства: да, налоговые поступ-
ления сократились, но поч-
ти в два раза выросли сум-
мы, получаемые Архангель-
ском в виде межбюджетных 
трансфертов. И разница 
составляет более 100 млн в 
нашу пользу», - рассуждает 

председатель постоянной 
комиссии по финансам и 
бюджету Архангельской 
городской Думы Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ. 

После нескольких не-
удачных заходов Архангель-
ской городской Думе совме-
стно с мэрией удалось до-
биться законодательного 
закрепления Архангельска 
в статусе областного цен-
тра. В 2012 году это прине-
сет городу 688 млн рублей, 
которые будут потрачены на 
завершение строительства 
детсада в Майской Горке и 
школы в Цигломени, а так-
же, к радости автовладель-
цев, на полную реконструк-
цию дороги по улице Вы-
учейского. «Дорожная» ста-
тья, в сравнении с прошлы-
ми годами, вообще смот-
рится фантастически: бо-
лее 820 млн рублей. Как от-
метила Людмила Карпова, 
это один из результатов об-
щественных слушаний по 
бюджету  - фактически ре-
шение горожан.

Основные параметры 
бюджета были одобрены де-
путатским корпусом еще до 
сессии. Однако по отдель-
ным статьям критики доста-
точно. В частности, как от-
метил депутат Дмитрий ЮР-
КОВ, на продолжение гази-
фикации города, обеспече-
ние пассажирских перево-
зок, подготовку градострои-
тельной документации, про-
ведение природоохранных 
мероприятий и поддерж-
ку бизнеса предусмотрено 
всего 97 млн. 

По мнению депутатов 
Максима КОРЕЛЬСКОГО и 

Сергея КРАСИЛЬНИКОВА, 
относительно мер по сниже-
нию долгового бремени го-
родского бюджета остается 
неясность. Часть вопросов 
была снята после пояснений 
Людмилы Карповой и мэра 
Виктора ПАВЛЕНКО. Остав-
шиеся замечания, вероятно, 
найдут отражения в поправ-
ках ко второму чтению доку-
мента. В первом чтении он 
был принят единогласно. 

«Этот проект бюджета — 
самый напряженный за по-
следние 5-6 лет. Но хорошо 
уже то, что, несмотря на по-
тери в доходах, мы сохраня-
ем все значимые для города 
расходные обязательства», - 
подвел итог председатель 
постоянной депутатской 
комиссии по вопросам го-
родского хозяйства Дмит-
рий АКИШЕВ. 

Бюджет-2012: тяжело, но не критично
На ноябрьской сессии Архангельской 
городской Думы принят в первом чтении 
бюджет областного центра на 2012 год. 
Содержание главного финансового 
документа Архангельска напоминает смету 
расходов семьи со средним достатком: 
с одной стороны, денег больше не стало – 
скорее наоборот, с другой – не будешь же 
экономить ни на «доме», ни на детях. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Сергей МАЛИНОВСКИЙ 
Председатель постоянной комиссии 
по финансам и бюджету Архангельской 
городской Думы:

- Расходы городского бюджета на социальную сферу 
увеличиваются ежегодно. Это понятно, но по сути день-
ги «снимаются» с городского хозяйства, которое про-
должает ветшать. В частности, долгие годы мы не зани-
мались ливневой канализацией: в результате на толь-
ко что отремонтированных дорогах стоит вода. Конеч-
но, есть социальные обязательства, которые, как гово-
рится, неприкосновенны — такие как решение поднять 
заработную плату педагогам. Но это не значит, что надо 
бросить «коммуналку». Тем более что если мы и получим 
в 2012 году средства из федерального Фонда реформи-
рования ЖКХ, они будут очень незначительными. 

«Внутри» бюджета остались спорные позиции, и 
есть еще время их пересмотреть. Я уже планирую вы-
ступить с поправкой об увеличении отчислений на ре-
монт и замену лифтового хозяйства: если ничего не 
предпринять, через несколько лет лифты встанут в ка-
ждой второй архангельской многоэтажке.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Интеграция
Реформа ЖКХ: Отрасль ждёт обязательное саморегулирование

Законопроект, обязывающий 
создавать саморегулируемые 
организации в сфере управле-
ния недвижимостью, планирует-
ся рассмотреть на весенней сес-
сии. Оттягивать решение вопро-
са просто недопустимо, уверены 
эксперты. Отсутствие эффектив-
ных механизмов регулирования 
отрасли привело к тому, что ЖКХ 
ассоциируется с хаосом и «бес-
пределом». Чтобы изменить си-
туацию, нужно либо вернуться к 
старому, коррупционному меха-
низму лицензирования, либо пе-
рейти к саморегулированию. Вто-
рой способ представляется вла-
стям более действенным. Тем бо-
лее что СРО на практике доказа-
ли свою эффективность.

Несмотря на то, что механиз-
мы работы саморегулируемых ор-
ганизаций еще не окончательно 
оформлены законодательно, эта 
система активно действует в ре-
гионах. На 1 октября 2011 года в 58 
субъектах страны зарегистрирова-
но 73 подобных организации, объ-
единяющих около 15% управляю-
щих организаций. 

Архангельская область - пио-
нер в этом процессе. Некоммер-

ческое партнерство «СРО УН «Га-
рант», в состав которого входят 
28 управляющих компаний Ар-
хангельской области,  стало вто-
рой официально зарегистриро-
ванной в России саморегулируе-
мой организацией в ЖКХ. По мне-
нию директора НП «СРО УН «Га-
рант» Алексея ТРОПИНА, толь-
ко посредствам СРО возможно 
защитить коммунальный рынок 
от проникновения недобросове-
стных компаний, не задушив при 
этом бизнес в ЖКХ чрезмерным 
нормативным регулированием.

«Саморегулируемые органи-
зации прекрасно справляются с 
задачей профессионального от-
бора, - отмечает Алексей Тро-
пин. - Основанные на принципе 
коллективной ответственности,  
СРО не заинтересованы пускать 
в свои ряды недобросовестные 
компании, за ошибки которых 
потом придется расплачивать-
ся всем остальным членам орга-
низации. Тем более что отвечать 
придется не только репутацией, 
но и рублем». 

Нужно сказать, что наличие 
компенсационного фонда, обес-
печивающего субсидиарную от-

ветственность УК перед собст-
венниками жилья и друг перед 
другом, – одно из главных пре-
имуществ системы саморегули-
рования. В законопроекте порог 
вхождения в саморегулируемую 
организацию установлен на до-
вольно высоком уровне. По 100 
тысяч рублей взноса придется 
отдать в компенсационный фонд 
плюс обязательное страхование 
гражданской ответственности за 
причинение вреда жизни и здо-
ровью граждан, включая общее 
имущество в доме, на сумму в 
500 тысяч рублей. Кстати, взнос 
в компенсационный фонд не мо-
жет быть оплачен из средств соб-
ственников жилья.  

Алексей Тропин полагает, что 
такие довольно жесткие усло-
вия также помогут оградить ры-
нок жилищно-коммунальных ус-

луг от появления недобросовест-
ных компаний с мизерным устав-
ным капиталом. «Для добросове-
стных компаний, не на словах, а на 
деле способных нести финансо-
вую ответственность перед жиль-
цами, солидный компенсацион-
ный фонд, напротив, станет до-
полнительным гарантом надеж-
ности перед жильцами», - уверен 
директор СРО.

Многие сотрудники управляю-
щих компаний, уже вошедших в 
СРО, признаются: преимуществ 
у саморегулирования более чем 
достаточно. Во-первых, члены 
СРО добровольно подчиняются 
стандартам - профессиональным, 
техническим и этическим. 

Во-вторых, в СРО создают-
ся органы контроля - нечто вроде 
службы собственной безопасно-
сти. Любой собственник, если его 

что-то не устраивает или наруше-
ны какие-то нормы, вправе обра-
титься в дисциплинарную комис-
сию. Таким образом, решается 
еще одна важная задача, постав-
ленная перед СРО, - не в ущерб 
цене повысить качество жилищ-
но-коммунальных услуг. 

К примеру, в Архангельске в 
СРО «Гарант» созданы и дейст-
вуют специализированные коми-
теты: дисциплинарный и по кон-
тролю за деятельностью управ-
ляющих компаний. По заявлени-
ям жильцов в проблемные дома 
выезжают с проверкой и схал-
турившую УК заставляют испра-
вить недоработки. Кроме того, в 
организации эффективно рабо-
тает собственная  информацион-
ная служба. 

«СРО побуждает управляю-
щие компании работать профес-
сиональнее, эффективнее, это 
способствует развитию в сфере 
ЖКХ добросовестной конкурен-
ции, как между участниками рын-
ка, так и между самими саморегу-
лируемыми организациями, - под-
черкивает Алексей Тропин. – А на-
личие добросовестной конкурен-
ции – первый и очень серьезный 
шаг на пути к организованному и 
качественному  рынку».

Положительный опыт рабо-
ты добровольных СРО дает ос-
нования полагать, что с прихо-
дом обязательного саморегули-
рования отрасль ЖКХ перестанет 
быть «темным царством» россий-
ской экономики, станет привле-
кательной для добросовестного 
бизнеса. 

на правах рекламы

Управляющие компании СРОднятся
С 1 сентября 2012 года членство в СРО может 
стать обязательным для всех управляющих 
компаний. Соответствующий законопроект 
внесен в Госдуму. По мнению авторов документа, 
механизмы саморегулирования позволят добиться 
повышения качества услуг, оказываемых в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, и оградят 
отрасль от наплыва нечестных бизнесменов. 
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В курсе дела
Конкурс: В. Петров - «Предприниматель года»

Конкурс «Предприниматель года» 
(Entrepreneur Of The Year® Award) проводит-
ся компанией «Ernst & Young»  на протяжении 
26 лет и по праву считается самым серьез-
ным и известным международным конкур-
сом в области предпринимательства. Его 
география охватывает сейчас более 140 го-
родов в 50 странах мира. Участие в конкур-
се абсолютно бесплатно.

Конкурс является многоэтапным: рас-
смотрение «входных» показателей участни-
ка и его компании, многочасовое интервью-
собеседование на предприятии, участие в 
«круглом столе», где оценивается работа в 
дискуссии, и, наконец, съемки-интервью с 
весьма  каверзными вопросами…

Критериями выбора победителей явля-
ются как количественные показатели – ди-
намика роста оборота компании, увеличе-
ния прибыли и количества рабочих мест, так 
и качественные – степень новаторства в де-
ловой практике, разработка оригинальной 
продукции, творческие решения в области 
маркетинга и сбыта, степень освоения на-
ционального и международных рынков, реа-
лизация программ развития персонала.

«Я давно не участвовал в подобных кон-
курсах. Периодически это делать надо: 
«выйти в свет» и оценить свои показатели, 
личные и деловые качества, чтобы не «за-
бронзоветь»! Весь бизнес строится  на со-
стязательности – умении правильно оце-
нить ситуацию, выбрать верную стратегию, 
собрать нужные ресурсы и сформировать 
правильную программу развития компа-

нии. Если это удается лучше, чем другим, 
то компания будет процветать. Это успех и 
признание всего менеджмента ОАО «Моло-
ко», предприятий холдинга и нашей продук-
ции», - делится своими впечатлениями Вла-
димир Петров. 

Победителей определяют независимые 
судейские коллегии, состоящие из финали-
стов конкурса прошлых лет, независимых 
экспертов и известных представителей де-
ловых кругов. В разные годы победителями 
этого конкурса становились топ-менеджеры 
таких известных компаний, как «IBS Group 
Holding», Группа компаний «Тройка Диалог», 
«Авиакомпания «ЮТэйр», «Росинтер Ресто-
ранс Холдинг», Международный автомо-
бильный холдинг «Атлант-М», Группа ком-
паний «Связной».

Знай наших!
Архангельский предприниматель, генеральный директор 
ОАО «Молоко» Владимир ПЕТРОВ стал финалистом 
престижного международного конкурса «Предприниматель 
года-2011». Победитель конкурса, завоевавший звание лучшего 
предпринимателя, будет бороться за титул «Предприниматель мира», 
который пройдет в Монте-Карло весной 2012 года. 

Владимир Петров явля-
ется руководителем управляющей ком-
пании «Альянс-Менеджмент» (www.uk-
am.ru), под управлением которой нахо-
дится группа архангельских предпри-
ятий. Самые крупные из них: ОАО «Моло-
ко» (ТМ «Белозорие» и «Радостино»), ЗАО 
«Архангельская молочная компания», ООО 
«Архминводы» (ТМ «Кнежица» и «Куртяев-
ская»), ООО «Мост-Т» (управление коммер-
ческой недвижимостью).

Годовой оборот компаний – 2,3 млрд 
рублей.

ДЛЯ СПРАВКИ

Диалог: В Архангельске прошёл Первый международн

Главная цель мероприя-
тия, которое организовали 
министерство по делам моло-
дежи, спорта и туризма и ми-
нистерство экономического 
развития Архангельской об-
ласти, - повышение экономи-
ческой активности молодежи. 
Всего за два дня форум спло-
тил около двухсот предприни-
мателей из разных районов, 
столицы и даже зарубежья. 

В рамках форума моло-
дые предприниматели встре-
тились с губернатором Ар-
хангельской области Иль-
ей МИХАЛЬЧУКОМ. 

«На поддержку предпри-
нимателей областная власть 
готова выделить до полу-
миллиарда рублей, — сооб-
щил губернатор. - Этот фо-
рум должен не просто зафик-
сировать, что в регионе про-
исходит со старт-апами, а 
дать возможность новым на-
чинаниям жить и развивать-
ся. Региональная власть го-
това поддерживать бизнес, 
но нужно четко понимать, что 
поддержку мы будем оказы-
вать тем проектам, которые 
реально жизнеспособны!».

Илья Михальчук подтвер-
дил, что региональное ми-
нистерство экономическо-
го развития готово выделить 
для развития бизнеса в об-
ласти около 500 млн рублей.

«Мы должны выработать 
особенную, свойственную 
только нашему региону систе-
му поддержки молодых пред-
принимателей, — подчеркнул 
глава области. — Это может 
быть система грантов, субси-
дий или сокращения процен-
тов по кредитам, но она долж-
на реально работать».

Активные участники и по-
бедители конкурсов «Коман-
ды-29» рассказали о достиг-
нутых результатах. Так, на-

пример, призер конкурса 
2011 года - студия событий 
«Very good» приняла участие 
и в организации форума мо-
лодых предпринимателей. 
Губернатор отметил работы 
воспитанников ГК «АЗИМУТ» 
и даже предложил основать 
при учебно-методическом 
центре бизнес-школу. 

Это в будущем, а пока, что-
бы повысить образователь-
ный уровень действующих и 
потенциальных предприни-
мателей, в рамках форума 
прошли тренинги, мастер-
классы, семинары, «круглые 
столы» и презентации автор-
ских проектов. ВЗФЭИ беско-
рыстно предоставил свое но-
вое здание для встречи. По-
черпнуть знания удалось не 
только искушенным профес-
сионалам, но и «любителям» 
в сфере предпринимательст-
ва: студентам, журналистам, 
преподавателям.

Обучающая программа на 
основе специализированно-
го и общеобразовательного 
материала была подготовле-
на УМЦ «АЗИМУТ». Лекторы 
затронули самые актуальные 
вопросы бизнеса. Так, высту-
пление генерального ди-
ректора ГК «АЗИМУТ» Арте-
ма ВАХРУШЕВА было посвя-
щено тайм-менеджменту.

«Прак т ическ и лю бой 
предприниматель сталкива-
ется с проблемой - как все 
успеть за 24 часа, при этом 
иметь время на личную жизнь 
и отдых? Тайм-менеджмент 
решает подобные вопросы. 
Грамотно выстроив работу 
своего бизнеса, необходимо 
перейти от технологии тайм 
к лайф-менеджменту, т.е. к 
управлению и повышению ка-
чества своей жизни и жизни 
окружающих», - отметил Ар-
тем Вахрушев.

Иностранные гости фору-
ма – Элин Мари САББАСЕН 
из Норвегии, директор ООО 
«Бизнес-парк Гайса» и Петар 

СТЕФАНОВИЧ из Сербии, ос-
нователь Центра карьерно-
го роста молодежи «Школа 
мира». Элин Саббасен рас-
сказала о норвежской сис-
теме микрокредитования. Из 
бюджета страны небольшие 
суммы на три года выдают-
ся под низкий процент и без 
залога для развития малого 
бизнеса группе из пяти чело-
век. Такой подход позволяет 
простым людям стать успеш-
ными предпринимателями с 
нуля или улучшить свой ма-
ленький бизнес. 

«Работа в группе учит до-
верию, - уверена Элин, - вы 
знаете, у кого сколько денег в 
кармане! Под контролем спе-
циалиста-менеджера люди 
получают знания, обменива-
ются опытом. Группа решает, 
стоит ли выдавать деньги из 
общей суммы на ту или иную 
задумку».

Участники групп обычно 
разного возраста, пола и об-
разования. Кстати, большин-
ство успешных заемщиков не 
заканчивали вузовских спе-
циалитетов. И вообще, как 

Молодёжь приход
Как меньше работать, но больше успевать? 
Кто такие бизнес-ангелы? Почему в Норвегии 
популярен микрокредит? Что в наш 
продвинутый век считать инновацией? На эти 
и другие вопросы получили ответы участники 
Первого архангельского международного 
форума молодых предпринимателей, 
который прошел 26-27 ноября.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 45 (573) � 5.12.2011 � WWW.BCLASS.RU

Технологии

«Архэнерго»: Строительство в Усть-Ваеньге 

В целом проект реконструкции сетей в 
Виноградовском районе включает строи-
тельство ВЛ 10 и 0,4 кВ. Затраты на выпол-
нение этих работ составят порядка 75 млн 
рублей. В этом году энергетики вложили в 
строительство 13,5 км линии 10 кВ 14,8 млн 
рублей.

«Новая система электроснабжения, на-
ходящаяся в стадии строительства, уже 
благоприятно отразилась на жизнедея-
тельности района. Во время ураганов, ко-
торые прокатились по Архангельской об-
ласти в ноябре, новая линия успешно про-
шла испытание погодой и выстояла во вре-
мя сильнейших порывов ветра», – отметил 
начальник Виноградовского РЭС филиа-
ла «Архэнерго» Валерий ПАТРЕКЕЕВ.

Напомним, что филиал ОАО «МРСК Се-
веро-Запада» «Архэнерго» начал модерни-
зацию электроснабжения труднодоступных 
населенных пунктов Виноградовского рай-

она в августе этого года. Строительство ли-
нии пройдет в два этапа. На первом этапе, 
который завершится в конце 2011 года, бу-
дет запущено 13,5 км межпоселковых ли-
ний. Второй этап включает строительство 
17 км ВЛ 0,4 кВ в самих деревнях. В рамках 
проекта энергетики установят 12 трансфор-
маторных подстанций. Реконструкция сис-
темы электроснабжения будет полностью 
завершена в 2013 году. 

Посёлок Усть-Ваеньга – четвертый по 
численности населенный пункт Виногра-
довского района, где проживает более 1200 
человек. Местные жители изолированы от 
«большой земли» рекой и могут выехать из 
деревни только через переправу.  Задача 
компании – обеспечить в условиях трудно-
доступности населенного пункта качест-
венное и бесперебойное электроснабже-
ние потребителей. Ввод в эксплуатацию но-
вой линии снизит количество аварийных от-
ключений в деревнях, а также даст возмож-
ность для технологического присоедине-
ния дополнительных объектов к сетям «Арх-
энерго». 

Новая линия
Работы по строительству ВЛ 10 кВ в поселке Усть-Ваеньга 
и соседних населенных пунктах вышли на финишную прямую. 
Для того чтобы завершить этот этап работ, энергетикам осталось 
установить около 20 опор на участке протяженностью 1,5 км. 
Новая линия обеспечит надежное электроснабжение 
в деревнях Паница, Гольцово, Высокуша. От нее уже запитаны 
населенные пункты Усть-Ваеньга и Запань, остальные 
планируется подключить в следующем году. 

Елена ОРЛОВА

журналист

БК

ный форум молодых предпринимателей

дит в бизнес

замечает Элин, чем больше 
учишься, тем страшнее от-
крыть свое дело.

Лектор форума, пред-
седатель правления СБАР 
– содружества бизнес-ан-
гелов России Александр 
КАШИРИН считает, что бо-
яться бизнеса не стоит, глав-
ное быть уверенным в своей 
идее. «Интерес для бизнес-
ангелов представляют толь-
ко инновационные проек-
ты на ранних стадиях разви-
тия, иначе - стадия «startup», 
- уточняет Каширин.

Бизнес-ангел - это фи-
зическое или юридическое 
лицо, которое вкладывает 
собственные средства в об-
мен на возврат вложений и 
долю в капитале. На ранней 
стадии реализации проекта 
начинающего предпринима-
теля бизнес-ангелы поддер-
живают его, используя вен-
чурный механизм - финан-
сирование предоставляется 
на длительный срок, без за-
логов и гарантий. 

Ангелы вносят не толь-
ко деньги, но и опыт, знания, 

деловые связи. С такой под-
держкой на путь ведущих 
предпринимателей когда-то 
вступили такие «монстры» 
предпринимательского дела, 
как «Intel», «Yahoo», «Amazon» 
и «Google». ГК «АЗИМУТ» и 
СБАР с недавних пор тоже 
стали деловыми партнера-
ми, как оказалось, иннова-
ции не так далеки от реаль-
ного мира.

«Многим кажется, что ин-
новации – это сложные тех-
нические изобретения, - го-
ворит гендиректор ГК «АЗИ-

МУТ» Артем Вахрушев. - На 
самом деле все проще. Есть 
разные виды инноваций, на-
пример маркетинговые и ор-
ганизационные». 

СБАР заинтересовал-
ся проектом информацион-
но-туристического портала 
по Русскому и Европейскому 
Северу www.sever.travel. Про-
ект был признан экспертами 
СБАР инновационным, про-
шел предварительный отбор, 
его авторы получили пригла-
шение на встречу с инвесто-
рами.

Ãåíåðàëüíûé äèðåêòîð 
ÃÊ «Àçèìóò» Àðòåì 
Âàõðóøåâ è íà÷àëüíèê 
îòäåëà ïîääåðæêè ìàëîãî è 
ñðåäíåãî ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà 
ìèíèñòåðñòâà ýêîíîìè÷åñêîãî 
ðàçâèòèÿ Àðõàíãåëüñêîé 
îáëàñòè Âèêòîð Ïðóïåñ.

Прямая линия www.bclass.ru

Сбербанк online
Крупнейший банк страны меняется: вне-
дряются новые технологии, повышается 
качество обслуживания, совершенствует-
ся линейка банковских продуктов.

Для определения основных направлений 
развития Сбербанка очень важна обрат-
ная связь с клиентами. 

На «прямой линии» bclass.ru на ваши 
вопросы отвечает заместитель началь-
ника отдела качества клиентского 
обслуживания Архангельского отделе-
ния Сбербанка Татьяна СОКОЛОВА.

реклама

Связь: В НАО появится быстрый Интернет

Прокладку ВОЛС протяженностью 330 
км осуществило ОАО «Ростелеком». С уче-
том сложного рельефа местности, работы 
были выполнены в объективно сжатые сро-
ки — за 15 месяцев. 

По территории НАО трасса прошла вдоль 
реки Печора. Построено девять подводных 
переходов, установлено семь разветвитель-
ных муфт. Использование метода глубоко-
го направленного бурения позволило ис-
ключить техногенное воздействие на ок-
ружающую среду и сохранить природный 
ландшафт. Общий объем инвестиций - око-
ло 300 млн рублей.

Возможность подключения к линии по-
лучат 13 населенных пунктов Коми и 7 не-
нецких сел.  Начало коммерческого исполь-
зования объекта намечено на середину 2012 
года. Однако, как уточнили в «Ростелекоме», 
качество стационарной телефонной и мо-
бильной связи в НАО повысится уже в 2011 
году. Часть клиентов «Ростелекома» смогут 
выходить в Интернет не через спутниковый 
канал, скорость которого 16 Мбит/с, а уже 
«по волокну». После завершения настрой-
ки оборудования пропускная способность 
ВОЛС составит свыше 3 Гбит/с. 

Без поддержки региональной и феде-
ральной власти строительство  вряд ли уда-
лось бы реализовать в такие короткие сро-

ки. По словам директора макрорегио-
нального филиала «Северо-Запад» ОАО 
«Ростелеком» Владимира ШУМЕЙКО, ад-
министрации НАО и Коми сыграли важную 
роль в реализации этого жизненно необхо-
димого для обоих регионов проекта, защи-
тив его на федеральном уровне. 

«Построенная линия — фундамент для 
дальнейшего экономического развития ок-
руга и один из факторов повышения качест-
ва жизни. Мы со своей стороны постараем-
ся максимально использовать возможности 
«электронного правительства» в целях по-
вышения эффективности управления ре-
гионом», - отметил губернатор НАО Игорь 
ФЁДОРОВ. 

Маршрут 
для гигабита
В Ненецком АО завершился 
первый этап прокладки 
волоконно-оптической линии 
связи (ВОЛС), соединяющей 
Нарьян-Мар и Усть-Цильму 
(Республика Коми). После 
ввода линии в коммерческую 
эксплуатацию жителям 
и предприятиям НАО будут 
доступны современные 
телекоммуникационные услуги.

Сварка последней муфты 
в селе Тельвиска.
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Лесной комплекс
Персона: Николай Львов о промышленности, ответственности арендаторов и Лесном кодексе

- Николай Питиримо-
вич, как в целом можно 
охарактеризовать нынеш-
нее состояние дел в лес-
ном комплексе?

- Сложное, но не удру-
чающее. Лесная промыш-
ленность подвержена инер-
ции. Это ее и спасает в кри-
зисные периоды. Но в то же 
время это не та отрасль, где 
инвестиции позволяют по-
лучать быструю финансово-
экономическую отдачу. Мы 
уже много лет барахтаем-
ся в проблемах, тянущихся 
с советского времени и усу-
губившихся в 90-е годы, да 
и в последнее десятилетие. 
Это, прежде всего, неразви-
тость лесной и дорожной ин-
фраструктуры, устаревшие 
производственные фонды, 
постоянно реформируемое 
лесное хозяйство и зависи-
мость леспрома от естест-
венных монополий. 

На долю России прихо-
дится немногим более 3% 
мировой лесной продукции, 
и столько же лесная продук-
ция составляет во внутрен-
нем валовом продукте стра-
ны. И хоть в лесных регионах 
этот показатель существен-
но выше, но у нас самая низ-
кая среди развитых стран 

эффективность лесопользо-
вания: с одного гектара леса 
собирается в 5-10 раз мень-
ше древесины, чем, напри-
мер, в Финляндии и Швеции. 
Менее 30% добываемой дре-
весины идет на глубокую пе-
реработку. В Скандинавии 
этот показатель – 85%! 

Несмотря на попытки от-
регулировать экспорт через 
введение запретительных 
пошлин, кругляк все равно 
идет за границу в значитель-
ных объемах, в особенности 
в приграничных регионах, где 
нет собственных мощностей 
по глубокой переработке дре-
весины. Для Архангельской 
области эта проблема менее 
актуальна, у нас другая беда 
– имеющимся предприятиям 
не хватает леса в зоне, дос-
тупной для заготовок… 

А «не удручающее» со-
стояние в леспроме потому, 
что есть зримые тенденции 
развития, и это уже не планы, 
а конкретные, действующие 
проекты по модернизации 
и вводу новых производств. 
Мы наконец-то начали полу-
чать плоды от реализации 
инвестиционных проектов, 
стартовавших два-три года 
назад, - в первую очередь 
тех, что признаны приори-
тетными и пользуются под-
держкой государства. 

-  О  п р и о р и т е т н ы х 
инвестпроектах в области 

освоения лесов заговори-
ли накануне кризиса 2008 
года, тогда на них возла-
гались большие надежды. 
Получили ли стороны то, 
что ожидали и на что на-
деялись? 

- Кризис сдвинул сро-
ки реализации проектов, но 
не отменил их. Расскажу на 
примере Архангельской об-
ласти. Из пяти приоритетных 
инвестпроектов один уже 
можно считать реализован-
ным, два – успешно продви-
гаются. 

В Устьянском районе от-
крыт современный лесопиль-
ный завод, в Коряжме Группа 
«Илим» занимается модер-
низацией картонно-бумаж-
ного производства, в Архан-
гельске холдинг «Соломба-
лалес» достраивает новый 
древесно-подготовительный 
цех, оснащенный высокопро-
изводительным оборудова-
нием, и готовится к практи-
ческой реализации проек-
та строительства нового ле-
сопильного производства. В 
финансовом отношении объ-
ем инвестиций в леспром об-
ласти только в первой поло-
вине 2011 года вырос в два 
раза и превысил 2 млрд руб-
лей. К сожалению, еще два 
проекта – Архангельского 
ЦБК и компании «Харви Се-
вер Лес» - реализуются ме-
нее успешно. Есть сложности 

с инвестициями – после кри-
зиса банки перестраховыва-
ются и не спешат вкладывать 
деньги в «лесные» проекты. 
Но проблемы есть и со сто-
роны государства. 

Выяснилось, что невоз-
можно обеспечить проекты 
лесными ресурсами в пол-
ном объеме. Лес есть, но он 
либо недоступен из-за от-
сутствия дорог, либо нахо-
дится так далеко, что затра-
ты на его перевозку дела-
ют заготовку экономически 
неоправданной, либо свое-
временно не протаксирован 
и не поставлен на учет, по-
тому что лесоустройство в 

ходе реформ совсем засто-
порилось. 

Кроме того, некоторые 
«лесники» столкнулись с бю-
рократическими препонами: 
любые изменения в проекте 
приходится согласовывать в 
московских министерствах, 
и «бумаги» ходят туда-обрат-
но месяцами, а процесс со-
гласования затягивается на 
год и более. 

- Инвестпроекты по 
плечу только крупным 
компаниям. А представи-
тели малого бизнеса оби-
жаются: приходится рас-
считывать разве что на 
подряды… 

- Интересы малого биз-
неса должны быть защище-
ны, потому что это, в первую 
очередь, вопросы занятости 
людей в глубинке. Но будем 
объективны: малым пред-
приятиям, индивидуальным 
предпринимателям не потя-
нуть большую социальную 
нагрузку, без которой лесной 
бизнес в российских реалиях 
представить невозможно. По-
смотрите – все лесные хол-
динги в Архангельской облас-
ти подписали с региональ-
ным правительством согла-
шения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве. Они 
не только дают людям рабо-

Реформаторам пора прислушаться 
Николай ЛЬВОВ в конце 80-х возглавил Соломбальский ЦБК, 
уже через два-три года без кризисов и потрясений перевел 
предприятие на рыночные рельсы, вместе с командой 
управленцев сумел сохранить производство и коллектив в 90-е. 
А пять лет назад создал лесопромышленный холдинг «Соломбалалес», 
дополнив производство целлюлозы и бумаги мощностями 
по лесозаготовке и деревообработке. Николай Львов, отдав сорок лет 
лесопромышленному комплексу,  сейчас представляет Архангельскую 
область в Совете Федерации. Наш разговор о том, как чувствует 
себя лесной комплекс на северных территориях.

Александр ПЕРЕПЕЛКИН

журналист

БК
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Власть и общество
МРОТ: Про минимальный прожиточный минимум нужно забыть

- Николай Павлович, чем была 
обусловлена необходимость при-
равнять города Архангельской об-
ласти к районам Крайнего Севера 
и как изменилась жизнь в регионе 
после принятие данного решения 
Правительством РСФСР?

- В 1991 году страна находилась в 
тяжелейшем социально-экономиче-
ском положении: Советский Союз раз-
валивался, был тотальный дефицит 
всего и вся. Руководство Архангель-
ской области понимало, что населе-
ние региона необходимо поддержать 
в этот сложный переходный период. 
Перед учеными поставили задачу: в 
кратчайшие сроки разработать науч-
ное обоснование для приравнивания 
большей части территорий Архангель-
ской области к районам Крайнего Се-
вера. Это позволило бы всем жителям 
региона пользоваться целым комплек-
сом социальных льгот. На тот момент 
статус районов Крайнего Севера име-
ли только Северодвинск, Мезень, Ле-
шуконский и Пинежский районы. 

Решить предстояло проблему, ко-
торой не занимались десятилетиями. 
Для этого в Институте экологических 
проблем Севера УрО РАН была созда-
на группа, которая в форсированном 
темпе подготовила научное заключе-
ние о целесообразности приравнива-
ния к районам Крайнего Севера пер-
вой группы административных обра-
зований: Приморского, Плесецкого, 
Онежского, Виноградовского, Лен-
ского, Шенкурского районов и горо-
дов Архангельск, Мирный, Онега и Но-
водвинск. Впоследствии аналогичная 
работа была проведена и по осталь-
ным районам области.

В пользу ученых сыграл тот факт, 
что на момент работы над проектом 
еще не было официально утвержден-
ных методик зонирования северных 
территорий. Позже на их основании 
было проведено уточнение границ Се-
вера по всей евразийской территории 
Советского Союза. Будь это сделано 
раньше, возможно, некоторые районы 
Архангельской области (прежде всего 
на юге) так и не удалось бы приравнять 
к Крайнему Северу. 

С 1 января 1992 года вступило в 
силу постановление Правительства 
РСФСР и жители региона получили 
возможность пользоваться «северны-
ми» льготами. Уровень жизни в Архан-

гельской области резко возрос. Высо-
кий, особенно по сравнению с сосед-
ними регионами, уровень  доходов со-
хранялся в течение последующих 5 лет. 
И до сих пор льготы, которые получи-
ло население области, имеют перво-
степенное значения для каждого че-
ловека. Ведь помимо непосредствен-
но «северных» надбавок жители регио-
на имеют право на компенсацию про-
езда к месту отдыха раз в два года, со-
кращенный рабочий день для женщин, 
льготный порядок выхода на пенсию.

Однако проблема остается недос-
таточно решенной. Для территорий, 
приравненных к районам Крайнего 
Севера, важно увеличение объемов 
инвестиционной поддержки из феде-
рального бюджета на развитие инфра-
структуры, социальной сферы. Этого 
мы пока не наблюдаем.

- После того как «северные» над-
бавки начали включать в минималь-
ный размер оплаты труда (МРОТ), 
смысл их фактически нивелировал-
ся. На ваш взгляд, правомерен ли 
такой подход?

- Я считаю, что районные коэффи-
циенты и надбавки за работу в услови-
ях Крайнего Севера - это форма ком-
пенсации работнику неблагоприятной 
среды обитания, поэтому делать их ча-
стью минимального размера оплаты 
труда предосудительно. В таком под-
ходе можно увидеть манипуляцию ос-
новными экономическими категория-
ми, определяющими стоимость рабо-
чей силы. К сожалению, чиновники от 
власти сознательно не замечают это-
го. Не случайно и сам МРОТ в России 
базируется не на основе объективной 
оценки затрат на воспроизводство ра-
бочей силы. Он установлен на базе так 
называемого прожиточного минимума. 
С 1 октября 2011 года его величина для 
области в целом составила:  на душу 
населения – 7642 рубля, для трудоспо-
собного населения - 8300 рублей, для 
пенсионеров и неработающих инвали-
дов I и II групп – 6047 рублей, для де-
тей – 7073 рубля. 

Но любое цивилизованное государ-
ство определяет МРОТ, основываясь 
не на прожиточном минимуме, а исхо-
дя из минимального потребительско-
го бюджета, который раза в три выше. 
В отличие от прожиточного минимума, 
включающего в себя порядка тридца-
ти наименований продуктов, товаров 
и услуг, в минимальный потребитель-
ский бюджет входит около 300 пози-
ций, в том числе и товары длительного 
пользования, например бытовая тех-

ника. Таким образом, в Архангельской 
области зарплата минимум в 18 тысяч 
рублей – это индикатор оптимума де-
нежной оценки труда разнорабочего.  
На мой взгляд, этот размер и должен 
восприниматься исходной точкой по-
следующей дифференциации разме-
ров доходов граждан. Тогда и социаль-
ное напряжение уйдет за пределы на-
ших трудовых будней.

- Неоднократно на различных 
конференциях предприниматели 
высказывали неудовольствие тем, 
что должны оплачивать своим ра-
ботникам «северные» льготы. По 
их мнению, тем самым государст-
во ставит бизнес, особенно произ-
водственный, в неравное положе-
ние в сравнении с другими региона-
ми России. На ваш взгляд, может ли 
государство каким-либо образом 
компенсировать предпринимате-
лям эти затраты?

- Я не могу быть сторонником по-
добного подхода. Так можно докатить-
ся до полного отрицания важности со-
блюдения правовых норм любого го-
сударства. Подобные настроения, ца-
рящие в предпринимательской среде, 
служат, во-первых, индикатором при-
митивности бизнеса в концепции мыш-
ления организации производственных 
отношений, а во-вторых, свидетель-
ствуют о том, что российский бизнес 
в своей массе до сих пор не является 
социально ответственным. И это две 
страшные язвы, которые характеризу-
ют нашу рыночную экономику. 

На мой взгляд, современный бизнес 
должен исповедовать другую социаль-
ную философию: выполняя требования 
закона, самостоятельно обращаться к 
стратегиям бизнеса и технологиям про-
изводства, обеспечивающим эффек-
тивность своей деятельности. Нанятые 
предпринимателем работники трудят-
ся не на государство, потому нелогично 
ожидать от государства помощи в воз-
мещении части затрат на оплату труда 
персонала. Государство должно под-
держивать реальную экономику в час-
ти процесса перехода к высоким тех-
нологиям, которые являются капитало-
емкими, но которые при этом отвечают 
национальным приоритетам. Государ-
ственная поддержка в этом случае це-
лесообразна в отношении тех бизнес-
проектов, которые формируют новые 
точки экономического роста, расширя-
ют инновационный кластер региональ-
ной экономики. Тогда бизнес действи-
тельно превращается в фактор модер-
низации общественной практики.

Кто на Севере крайний?

Ровно 20 лет назад группой 
архангельских ученых 
во главе с профессором, 
доктором экономических 
наук Николаем ЗАЛЫВСКИМ 
была выполнена 
научно-исследовательская 
работа, открывшая путь 
для приравнивания 
большей части территорий 
Архангельской области 
к регионам Крайнего 
Севера. Свыше миллиона 
человек наряду 
с большим комплексом 
государственных льгот 
и компенсаций получили 
право на дополнительную 
50% надбавку к зарплате. 
Сегодня «северные» надбавки 
превратились в фикцию. 
Даже МРОТ в Архангельской 
области немногим больше, 
чем в целом по России.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

к регионам

ту и платят налоги, но и стро-
ят дороги, детсады, содержат 
переправы и выполняют массу 
совершенно несвойственных 
бизнесу функций. Кто из «ма-
леньких» потянет такое? 

Еще один, наверное, даже 
более значимый аспект – ве-
дение лесного хозяйства. 
Действующее лесное зако-
нодательство, как известно, 
закрепляет за арендаторами 
обязанности по лесовосста-
новлению. Это большая, от-
ветственная работа, ежегод-
но требующая больших фи-
нансовых вливаний. Особая 
тема – профилактика и борь-
ба с лесными пожарами.

- Минувшим летом лес 
горел очень интенсивно. 
Получается, выводы не 
были сделаны?

- Полномочия по охране 
лесов от пожаров были в ко-
роткие сроки переданы ре-
гиональным органам государ-
ственной власти, однако фи-
нансами это решение подкре-
плено не было. У регионов нет 
средств, чтобы на достойном 
уровне содержать специа-
лизированные лесопожар-
ные, аварийно-спасательные 
формирования. В итоге леса 
и торфяники тушили самоле-
ты и вертолеты МЧС, но этих 
сил оказалось недостаточно 
- пришлось снимать людей с 
производства и отправлять на 
тушение леса. Полмиллиарда 
рублей потратили на это... 

Раньше большую роль в 
профилактике пожаров игра-
ли лесничества и лесхозы – это 
были государственные орга-
ны, целиком и полностью отве-
чавшие за управление лесами 
на определенной территории и 
одновременно выполнявшие 
лесохозяйственные и лесопо-
жарные работы, часто за счет 
собственных средств. Дееспо-
собной замены им создано не 
было. Сегодня лесничие в луч-
шем случае могут координи-
ровать тушение пожаров. 

- А как же арендаторы?

- Есть и несознательные, 
которые уклонялись от уча-
стия в тушении под разными 
предлогами – таких нужно ли-
шать права аренды, это не хо-
зяева в лесу. Но большинст-
во ответственных арендато-
ров приложили все усилия для 
тушения пожаров, отправля-
ли людей, технику. И, кстати, 
многие предприятия до сих 
пор не получили обещанные 
государством компенсации. 

На самом деле, пожары 
обнажили одну простую ис-
тину: арендатор, несмотря 
на то, что за ним закреплены 
долгосрочные обязанности 
по ведению лесного хозяйст-
ва, не чувствует, что лес при-
надлежит ему. А ведь именно 
эту идеологию «арендатор – 
хозяин» пытались заложить в 
Лесной кодекс! С одной сто-
роны, арендатора можно по-
нять: случись что – ему сразу 
грозят расторжением догово-
ра. С другой стороны, суще-
ствует практически узаконен-
ное отношение к лесу как не-
исчерпаемому источнику сы-
рья. Нынешняя система лесо-
пользования проникнута этим 
ощущением. Нормы Лесного 
кодекса не стимулируют бе-
режное и эффективное веде-
ние лесного хозяйства, вос-
производство лесов. Недос-
таточны меры контроля, нет 
четкой ответственности за не-
проведение или недостаточ-
ное проведение лесохозяйст-
венных мероприятий. 

А кто будет защищать леса, 
не переданные в аренду? Ко-
декс прямо и однозначно не 
отвечает на этот вопрос, а ведь 
таких лесов очень много. 

- Лесной кодекс уже на 
протяжении пяти лет посто-
янно переписывают…

- Практически на каждом 
заседании Комитета по де-
лам Севера и малочисленных 
народов мы обсуждаем зако-
нопроекты о внесении изме-
нений в Лесной кодекс. Рос-
сия велика, и одним Лесным 
кодексом невозможно отре-
гулировать все многообра-
зие возникающих на местах 
ситуаций. Полномочия ре-
гионов должны быть расши-
рены. Нельзя федеральному 
центру, продекларировав пе-
редачу полномочий, продол-
жать мелочную опеку до уров-
ня делянок. В этой связи ус-
пешный региональный опыт 
очень ценен. 

Возьмем проблему «чер-
ных лесорубов». Региональ-
ный парламент принял закон, 
регулирующий оборот дре-
весины на территории облас-
ти. За один год действия за-
кона количество незаконных 
рубок снизилось в два раза, 
а нанесенный ими ущерб – в 
шесть раз. 

«Черные лесорубы», кото-
рым не дают работать сотруд-
ники лесной охраны и поли-
ция, предпочитают легализо-
ваться или уйти из незаконно-
го бизнеса. Решено, что закон, 
доказавший свою эффектив-
ность, продолжит свое дейст-
вие. И этот опыт Архангель-
ской области нужно распро-
странять на другие регионы.
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Согласно статье 167 Тру-
дового кодекса работодате-
лем командированным со-
трудникам гарантируется:

– сохранение места работы 
(должности) и среднего зара-
ботка на период поездки;

– возмещение расходов, 
связанных с командировкой.

В число последних в соот-
ветствии со статьей 168 Тру-
дового кодекса входят:

– расходы по проезду;
– расходы по найму жилого 

помещения;
– дополнительные расходы, 

связанные с проживанием вне 
места постоянного жительст-
ва (суточные);

– иные расходы, произве-
денные работником с разре-
шения или ведома работода-
теля.

При этом в силу положе-
ний статьи 166 Трудового ко-
декса под служебной коман-
дировкой следует понимать 
поездку работника на опре-
деленный срок для выполне-
ния служебного поручения 
вне места постоянной рабо-
ты. Особенности направления 
сотрудников в подобные по-
ездки регламентируются пра-
вительством. Соответствую-
щее Положение утверждено 
постановлением кабмина от 
13 октября 2008 г. № 749 (да-
лее – Положение).

Что касается состава рас-
ходов, возмещаемых коман-
дированному сотруднику, то 
в Положении в общем и целом 
повторяются нормы Трудово-
го кодекса на этот счет. Но по-
мимо этого в пункте 11 данно-
го документа уточнено, что су-
точные возмещаются работ-
нику за каждый день нахожде-
ния в командировке, включая 
выходные и нерабочие празд-
ничные дни, а также за дни на-
хождения в пути, в том числе 
за время вынужденной оста-

новки. В остальном порядок и 
размеры возмещения расхо-
дов, связанных со служебны-
ми командировками, опреде-
ляются коллективным догово-
ром или локальным норматив-
ным актом работодателя.

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ
И СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ

Расходы на командиров-
ки, в том числе на выплату су-
точных, при налогообложе-
нии прибыли могут быть уч-
тены на основании подпункта 
12 пункта 1 статьи 264 Налого-
вого кодекса. Правда, в свое 
время включить их в состав 
расходов можно было лишь в 
пределах норм, установлен-
ных правительством. С 1 ян-
варя 2009 года суточные при-
знаются в налоговом учете в 
размере фактических затрат, 
однако они не должны превы-
шать произведения количест-
ва дней командировки и раз-
мера суточных, закреплен-
ного в коллективном догово-
ре или локальном норматив-
ном акте организации. При-
чем под фактическими затра-
тами в данном случае подра-
зумеваются непосредственно 
расходы компании на выплату 
суточных, а не затраты работ-
ника по их использованию, так 
как суточные выплачиваются 
в виде фиксированной суммы 
за каждый день командировки 
(письмо Минфина от 1 апре-
ля 2010 г. № 03-03-06/1/206). В 
частности, в письме от 11 но-
ября 2011 г. № 03-03-06/1/741 
специалисты финансового ве-
домства указали, что в дока-
зательствах (таких как чеки и 
квитанции, подтверждающие 
расходование сотрудником 
суточных в целях включения 
их суммы в расходы по нало-
гу на прибыль) нет никакой ну-
жды. В данном случае доста-
точно подтвердить лишь срок 

пребывания работника в слу-
жебной поездке и расчет «по-
левого довольствия» исходя 
из такового. Иными словами, 
можно ограничиться коман-
дировочным удостоверени-
ем с отметками о датах при-
бытия в место командировки 
и выбытия из него и справкой 
бухгалтера.

Впрочем, не стоит забы-
вать о необходимости под-
тверждения производствен-
ного характера командировки, 
а также факта получения со-
трудником денежных средств. 
Это все подтвердит приказ о 
направлении работника в слу-
жебную поездку и расходный 
кассовый ордер (письмо Мин-
фина от 22 марта 2006 г. № 03-
03-04/1/271).

Правда, необходимо от-
метить, что согласно пункту 
15 Положение о командиро-
вочном удостоверении при 
направлении сотрудника в за-
граничную командировку не 
оформляется. Однако в этом 
случае даты отъезда и прибы-
тия работника могут подтвер-
дить проездные документы.

Согласно части 2 статьи 
9 Закона от 24 июля 2009 г. 
№ 212-ФЗ вся сумма выдан-
ных работнику в соответствии 
с коллективным договором или 
локальным нормативным ак-
том работодателя суточных не 
облагается страховыми взно-
сами, что подтверждают и кон-
тролирующие органы (пись-
мо ПФР от 29 сентября 2010 г. 
№ 30-21/10260). При этом оче-
видно, что подтверждающими 
размер суточных документами 
в данном случае будут высту-
пать те же документы, которые 
оформляют в целях налогооб-
ложения прибыли.

НАЛОГ НА ДОХОДЫ 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

От налога на доходы фи-
зических лиц суточные осво-
бождены лишь в пределах оп-
ределенных норм. Так, не об-
лагаются этим налогом суточ-

ные в пределах 700 руб. в день 
– при командировке по Рос-
сии, и 2500 руб. в день – при 
загранкомандировке. Такой 
порядок установлен в абзаце 
10 пункта 3 статьи 217 Налого-
вого кодекса. Иными словами, 
суммы, выплаченные сверх ус-
тановленных лимитов, облага-
ются НДФЛ в общем порядке.

С одной стороны, расчет 
суточных в целях освобож-
дения от НДФЛ не представ-
ляет из себя какой-либо про-
блемы. Нужно просто количе-
ство дней, приходящихся на 
командировку, умножить на 
лимит, установленный в На-
логовом кодексе или же за-
крепленный в локальном акте 
компании (если, конечно, та-
ковой меньше прописанного 
в ст. 217 НК).

Однако, если речь идет о 
загранкомандировке, важ-
но иметь в виду правило, за-
ложенное в пункте 18 Поло-
жения. Согласно данной нор-
ме при следовании работни-
ка с территории Российской 
Федерации дата пересече-
ния государственной грани-
цы РФ включается в дни, за 
которые суточные выплачи-
ваются в иностранной валю-
те, а при следовании на тер-
риторию Российской Феде-
рации – в дни, за которые су-
точные выплачиваются в руб-
лях. Иными словами, за по-
следний день служебной по-
ездки «полевое довольствие» 
должно выплачиваться в по-
рядке и размерах, определяе-
мых для командировок по Рос-
сии. В свою очередь это озна-
чает, что и нормы освобожде-
ния от НДФЛ в данном случае 
следует применять «россий-
ские». К такому выводу, в част-
ности, пришел Минфин в пись-
ме от 7 июля 2010 г. № 03-04-
06/6-140.

ДАТЫ ОТЪЕЗДА
И ПРИБЫТИЯ

Итак, по большому счету в 
порядке расчета суточных, как 

Деловая среда
Новости

Петербург и Архангельск  ■
налаживают деловые связи

Приглашаем представителей бизнес-сообщества 
принять участие в торжественном открытии Инфор-
мационно-деловой миссии «Санкт-Петербург – Архан-
гельск» 8 декабря в Отеле «Пур-Наволок».

В открытии Информационно-деловой миссии примут 
участие представители исполнительных органов государ-
ственной власти Архангельской области, мэрии Архангель-
ска, предприниматели – участники миссии. 

Мероприятие пройдет в рамках проекта Комитета по 
внешним связям «Информационно-деловые миссии «Санкт-
Петербург – регионы России». В целях реализации проекта 
организуются визиты представителей петербургского биз-
нес-сообщества в российские города. Программа миссий 
включает «круглые столы» с руководителями региональных 
администраций и представителями бизнес-сообществ ре-
гионов, экспозицию «Санкт-Петербург – регионы России», 
презентации проектов и компаний-участников, пресс-кон-
ференции и производственные экскурсии. Кроме того, для 
проведения индивидуальных деловых встреч петербургских 
и региональных предпринимателей организуются специ-
альные переговорные пункты.

Проект действует с 2009 года: миссии прошли в Киров-
ской, Вологодской, Ярославской, Омской областях, Перм-
ском крае и Республике Башкортостан. В 2010 году – в Ни-
жегородской, Свердловской, Челябинской, Ульяновской, Са-
марской, Ростовской, Тюменской областях, Краснодарском 
крае,  Республиках Коми и Татарстан. В 2011 году – в Воро-
нежской, Липецкой, Томской, Новосибирской, Иркутской об-
ластях,  Республике Бурятия и  Республике Карелия, Ямало-
ненецком автономном округе, Астраханской области.

г. Архангельск, отель «Пур-Наволок», 
большой конференц-зал (наб. Северной Двины, 88/1). 

8 декабря 2011 г., начало в 9.30. 
Аккредитация по тел.: (812) 313-12-29, 313-12-30.

БК-бухгалтеру: Отправляем сотрудника в командировку

Ольга ПРИВОЛЬНОВА

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

Суточные 
возмещаются 
работнику за каждый 
день его нахождения 
в командировке. 
Таким образом, чтобы 
обосновать их размер 
в целях исчисления как 
налога на прибыль, так 
и НДФЛ, по большому 
счету, нужно лишь 
подтвердить срок 
пребывания работника 
в командировке. 
Особое внимание 
при этом следует 
уделить датам 
отъезда и прибытия, 
а также нормам, по 
которым суточные 
освобождаются от 
уплаты НДФЛ. Именно 
на этих «участках» чаще 
всего произрастают 
ошибки.

Командировочные расх
«круглосуточный» учёт

Профсоюз авиаторов  ■
опасается за «Нордавиа» 

Председатель профсоюза работников инженер-
но-авиационной службы России Андрей ПОСТНИКОВ 
считает «экономическим убийством» происходящее в 
авиакомпании «Нордавиа». По оценке профсоюза, Ар-
хангельская область может лишиться единственного 
регионального перевозчика. 

Напомним, что летом 2011 года «Аэрофлот» продал свою 
дочернюю компанию ГК «Норильский Никель». В ближай-
шее время «Нордавиа» будет объединена с авиакомпани-
ей «Нордстар», сообщает ИА REGNUM.

Новый собственник уже сменил руководство авиаком-
пании в Архангельске. По всем направлениям рейсы будут 
выполнять самолеты компании «Нордстар». Базой объе-
диненного предприятия станет Москва или Красноярск. 
Это приведет к сокращению штата архангельского филиа-
ла примерно наполовину (на 600 человек). Коллектив, по 
словам Постникова, находится в полном неведении отно-
сительно своего будущего. Принято решение обратиться 
к руководству города и области с просьбой помочь в поис-
ках выхода из сложившейся ситуации. 

Стройфирмы  ■
пожаловались на САФУ

Комиссия Архангельского УФАС рассмотрела жало-
бы ОАО Трест «Мордовпромстрой»,  ОАО «Строитель-
но-монтажный трест № 1» и ООО «Северо-Западная 
строительная компания» на действия аукционной ко-
миссии, созданной Северным Арктическим федераль-
ным университетом.  

Речь идет о проведении открытого аукциона в электрон-
ной форме на заключение госконтракта на строительство 
общежития с кафе в городе Архангельске. Начальная (мак-
симальная) цена контракта - более 500 млн рублей. Заяви-
тели указывали на множественные, по их мнению, наруше-
ния, имевшие место при проведении торгов. УФАС призна-
ла жалобы частично обоснованными. 

Заказчику выдано предписание внести изменения в до-
кументацию об аукционе, в том числе в разделы описания 
проекта и техзадания. После устранения выявленных на-
рушений законодательства процедура размещения зака-
за может быть продолжена с повторной подачей заявок и 
назначением новой даты торгов, сообщает пресс-служба 
Архангельского УФАС.
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Стиль жизни
Личный опыт: Кому карты приносят миллионы?

оды: 

в принципе, так и в целях налого-
обложения, нет ничего сложно-
го. Как уже указывалось, доста-
точно «дневную норму» умножить 
на количество дней командиров-
ки. Самое главное в данном слу-
чае – определить даты отъезда 
сотрудника в служебную поезд-
ку и прибытия из нее.

Согласно пункту 4 Положе-
ния днем выезда в командиров-
ку считается дата отправления 
поезда, самолета и т. д. от места 
постоянной работы командиро-
ванного. При отправлении транс-
портного средства до 24 часов 
включительно днем отъезда в 
командировку считаются теку-
щие сутки, а с 00 часов и позд-
нее – последующие сутки.

В случае если станция, при-
стань или аэропорт находят-
ся за чертой населенного пунк-
та, учитывается время, необхо-
димое для проезда до станции, 
пристани или аэропорта. Анало-
гично определяется день приез-
да работника в место постоян-
ной работы. 

Пример. Организация, которая 
расположена в г. Москве, направля-
ет своего сотрудника в командиров-
ку на Дальний Восток. Дата отъезда 

– 8 декабря, время отбытия поезда – 
00:10. Вернется сотрудник обратно 
тем же поездом 28 декабря в 13:00. 
Нормы выплаты суточных, установ-
ленные организацией, для команди-
ровок по территории РФ – 900 руб.

Поскольку поезд отправляет-
ся в 00:05 и, что очевидно, сотруд-
нику нужно прибыть на вокзал за-
ранее, то днем отправления будет 
7 декабря. Днем прибытия будет 28 
декабря, поскольку поезд приезжа-
ет в 13:00 и у сотрудника есть воз-
можность добраться до места рабо-
ты в этот день.

Таким образом, суточные со-
труднику полагаются за 22 дня – в 
сумме 17 600 руб. (22 дн. х 800 руб.). 
Эту сумму в полном объеме органи-
зация включит в состав расходов по 
налогу на прибыль. Страховые взно-
сы со всей суммы суточных также 
исчислять не нужно. А вот от НДФЛ 
в данном случае освобождаются 
только суточные в сумме 15 400 руб. 
(22 дн. х 700 руб.). Сумма превыше-
ния в размере 2200 руб. будет обла-
гаться НДФЛ в общем порядке.

Александр КРАВЧЕНКО - уважаемый во 
всем мире покерист из Архангельска.  Пе-
ребравшись к 25 годам в Москву, он  за-
нялся инвестициями.  Как и многие из биз-
несменов того времени, отдыхал, играя в 
московских казино. Когда появилась воз-
можность зарабатывать на любимом по-
кере в разы больше, то думал Александр 
не долго. 

В 2001 году он дебютировал на евро-
пейской сцене. К 2007 году стал первым 
российским гражданином, получившим зо-
лотой браслет Мировой серии турниров по 
покеру. Его увлечение перешло на новый 
уровень благодаря личному упорству и гиб-
кому уму. Дело в том, что когда Алекс начи-
нал карьеру, достать покерную литературу 
в России было невозможно. И тем не менее 
игра стала смыслом существования и ис-
точником заработка. На текущий момент 
общая сумма его  турнирных выигрышей 
составляет $3,5 млн.

«На мой взгляд, покер не имеет отноше-
ния к спорту. Это, конечно, игра мастерст-
ва, но никак не вид спорта. В покере, как и 
в шахматах, нужны навыки игры. Я бы хо-
тел, чтобы в Москве открылись покер-клу-
бы, и, я думаю, даже лучше, если прави-
тельство будет их регулировать. Игра бу-
дет  честной, и сервис станет лучше. Для 
такого города, как Москва, 10 покер-клу-
бов оптимально», - заявил Кравченко в сво-
ем интервью специальному корреспонден-
ту журнала «Card Player».

Виталий МОСКВИН – еще один уроже-
нец Архангельска и профессиональный иг-
рок в интернет-покер. За онлайн-стол он 
пришел четыре года назад,  когда по сове-
ту друзей решил принять участие во фри-

ролле – покерном турнире без вступитель-
ного взноса.  Выиграл пару долларов, про-
играл их, снова выиграл доллар. С тех пор 
он своих денег на счет покер-рума не пе-
реводил, только снимал. Первая ощутимая 
сумма в $1000  появилась у Виталия после 
первых трех месяцев игры и одного прочи-
танного мануала. Сейчас  покерист зара-
батывает больше и подумывает вернуть-
ся на математический факультет, с кото-
рым его разлучил  тот самый выигранный 
доллар. 

«Для меня были бы выгодны дальней-
шее увеличение популярности игры и при-
ток большого количества любителей «испы-
тать удачу». При этом для общества в целом 
увеличение числа людей, проигрывающих 
деньги в азартные игры, не очень хорошо. 
Если государство решит заняться форми-
рованием культуры игры, то следует разре-
шить турнирный покер как наименее азарт-
ную его разновидность. Но без денег по-
кер не имеет смысла. Ведь покерные иг-
роки делятся на профессионалов и люби-
телей. Первые воспринимают покер как ис-
точник заработка, вторые как развлечение 
и шанс выиграть денег», - рассказывает Ви-
талий Москвин.

Бум на покер продолжается. В онлайне 
он начался еще в 2003 году, когда в глав-
ном турнире мировой серии покера побе-
дил простой бухгалтер Крис МАНИМЕЙКЕР. 
Он научился играть в Интернете и  с началь-
ной ставки в $49 дошел до финала, получив 
в итоге $2,5 млн.  Игра в оффлайне  тоже не 
отстает. Количество постепенно перерас-
тает в качество, и сильных игроков стано-
вится все больше. И все  это несмотря на 
то, что вокруг игры горят нешуточные стра-
сти, связанные с закрытием покерных клу-
бов,  «переездом» национальных россий-
ских турниров за границу и активной кам-
панией против игры в Сети.  

Всем покер!
Ни мира, ни войны в российском покере. 
Игру то объявят спортом,  то признают  камуфляжем 
для нелегальных казино. А то на свет появится 
официальное письмо Минфина с сообщением, 
что в действующем российском законодательстве 
не содержится нормы об обязательном прекращении 
деятельности покерных клубов. Поэтому пока одни 
в нашей стране запрещают покер, вторые в него 
просто играют  и ждут, когда же карточную игру 
включат в список олимпийских видов спорта. 
Есть герои зеленого сукна и в Архангельске…

Анна АНТОНОВА

журналист

БК
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ОВЕН. Уделите 
больше времени ре-
шению насущных во-

просов. Нельзя исключать 
поездки за рубеж для рас-
ширения деловых контактов. 
Однако на этой неделе сто-
ит опасаться конфликтов с 
коллегами - они могут уда-
рить по вашей деловой 
репутации.

ТЕЛЕЦ. На нынеш-
ней неделе вы смо-
жете вынести для 

себя много полезного, об-
щаясь с людьми из других 
стран. Сейчас удачное вре-
мя для того, чтобы открыть 
для себя что-то новое, улуч-
шить свои профессиональ-
ные навыки. Между тем во 
второй половине недели 
усилится риск финансовых 
потерь.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует придержи-
в ат ь с я з д р а в о го 

смысла для успешного ве-
дения бизнеса. В случае не-
обходимости, делайте шаг 
назад, позднее вы навер-
стаете упущенное, когда си-
туация станет более благо-
приятной. Такой подход мо-
жет стать ключом к будущим 
проектам.

РАК. У вас в начале 
следующей недели 
ситуация будет дос-

таточно напряженной, а это 
может привести к конфлик-
там. Не принимайте трудно-
сти близко к сердцу, ведь 
если вы хладнокровно оце-
ните положение, то сумеете 
сгладить противоречия.

ЛЕВ. В ближайшие 
несколько дней вам 
предстоит проявить 

смекалку и изворотливость. 
Вы будете поставлены пе-
ред сложным выбором, при 
котором ни «да», ни «нет» не 
будут вас устраивать в пол-
ной мере. Постарайтесь 
найти некий промежуточный 
ответ. 

ДЕВА. Вам не сто-
ит чрезмерно усерд-
ствовать, пытаясь 

изменить нынешнюю ситуа-
цию в делах. Иногда собы-
тия происходят помимо ва-
шей воли, и нет смысла ме-
шать ветру дуть. Между тем 
во второй половине недели 
вы можете столкнуться с ак-
тивным противодействием 
вашим инициативам. Ста-
райтесь действовать менее 
прямолинейно.

ВЕСЫ. Переведи-
те дух и перестаньте 
себя корить за слиш-

ком медленное движение 
вперед. Даже если вы нахо-
дитесь не там, где хотели бы, 
у вас есть все основания для 
того, чтобы быть довольным 
собой, ведь вы движетесь в 
правильном направлении. 
Кроме того, весьма вероят-
но, что на этом пути появит-
ся кто-то, кто поможет вам 
поверить в свои силы.

СКОРПИОН. Глав-
ным вашим козырем 
на этой неделе ста-

нет умение просто и доход-
чиво объяснять характер 
возникающей сит уации. 
Ваши советы в области оп-
ределения стратегических 
направлений на пути к успе-
ху окажутся необычайно по-
лезными и будут восприня-
ты на «ура» всеми вашими 
деловыми партнерами.

СТРЕЛЕЦ. Вам не-
обходимо проявить 
гибкость и умение 

идти на компромисс. Безус-
ловно, иногда вы гнете свою 
линию и добиваетесь при 
этом достойных результатов, 

но сейчас не стоит слишком 
настаивать на своей точке 
зрения. Ваше желание по-
вернуть ситуацию в свою 
пользу может столкнуться с 
непреодолимыми на данный 
момент обстоятельствами.

КОЗЕРОГ. Чем бо-
лее собранным и ор-
ганизованным вы бу-

дете, тем легче будет нахо-
дить ответы на стоящие пе-
ред вами вопросы. Поста-
райтесь не упустить из виду 
самые малозначащие, на 
первый взгляд, детали, по-
скольку именно от них может 
зависеть успех многих ва-
ших начинаний. Не подда-
вайтесь соблазнам и прояв-
ляйте выдержку.

ВОДОЛЕЙ. Вы по-
прежнему способны 
убеждать в своей 

правоте почти любого, но 
злоупотреблять этим даром 
все же не нужно. В некото-
рых случаях чрезмерная на-
стойчивость может привес-
ти к значительному ухудше-
нию отношений с окружаю-
щими. Допускать этого сей-
час нельзя, поскольку насту-
пило время для запуска мас-
штабных проектов.

РЫБЫ. Осмотри-
тесь по сторонам. На 
этой неделе вокруг 

вас будут новые возможно-
сти, которые смогут принес-
ти удачу лично вам и ваше-
му предприятию. Ваши на-
чинания будут иметь весо-
мые и самые долгосрочные 
последствия. Не упускайте 
ваши шансы - используйте 
их максимально, пока судь-
ба так удобно располагает 
их прямо у вас под боком.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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